
【交流特区】教牧之道：不离地，不独行—杨弟兄 

 

2019年良院第 5期教牧之道第 1次学习顺利结束了，我作为一名学员感受良多，

主要分享以下几点： 

 

讲道需要多学、多听、多练 

姚谦牧师上讲道课，用部份时间讲理论和原则，用大部份时间做讲道实习和练习，

然后，由同学和老师讲评。我认为这种形式很好，很有帮助。因为这两方面都是

我以往所欠缺的：理论和操练。今后我要多读讲道的参考书；多听教牧同工的讲

道；多练习写讲道大纲；多与老师同学交流。 

 

 
 

教导需大处着眼，小处着手 

我们常常喜欢把教导等同于主日学，这是片面的。透过此次学习，我知道教会教

导是一个系统，每个教会信徒都是这个系统的一份子，不是老师就是学生。应该

根据教会的需要建立教导系统和编排师资，以满足教会不同阶段的各种需要。而

内地教会所欠缺的是教导系统不完善，师资力量不够，需要一步一步去改进。 

 

辅导从认识自己做起 

辅导是我的弱项。透过此次学习，我发现自己从前没有真正认识自己和家人，更

不用说认识他人了。我开始尝试从原生家庭的角度去认识自己，认识配偶和孩子，

并且调整与她们的关系，尝试建立一个“新家人关系”。我也想开始尝试透过原

生家庭去认识团契里面的年青弟兄，并且学习倾听他们的感受，体谅他们的处境，

与他们建立新的关系。 

 

 



 

领导不是独行独断 

透过马贵老师的经历和案例，我反思自己的领导风格和人际关系，发现自己喜欢

作“独行侠”，没有注意配搭，没有栽培年轻人，这是需要改变的。在小组和团

契活动中，我多少有“操控”倾向，这也是要改变的。 

 

信仰要生活化不离地 

透过牧者传道的分享，我发现这家香港教会的牧养不是高高在上的，而是很接地

气，如“婚福之道”的内功、心法与招式很值得学习和借鉴。我们常常抱怨信徒

的信仰与生活脱离，可是，我们更应该问：我们的牧养是否出了问题呢？另外，

小组教会的模式对于应对目前内地的形势也值得学习和借鉴。 

 

 

 

欢迎浏览良友圣经学院网站 https://lts38.net，或 https://lts33.net，电邮

至 school@liangyou.net联络 


